

El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA. — Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Año V

Mahon, viernes, 31 de Enero de 1873.

Num. 1061.

Precio de suscripcion.
 En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas puntos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.—Este periódico, se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Precio de los anuncios.
 Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los suscritores.—Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 38. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

Del periódico de Barcelona *La Independencia*, copiamos el siguiente artículo, con el que estamos enteramente conformes.

LA VENIDA DE DON AMADEO.

Donosa ocurrencia ha tenido don Amadeo al impetrar o solicitar de su gobierno, venia o permiso para venir a Cataluña a combatir a los carlistas. Si tan peregrino pensamiento es obra de su italiano secretario el marqués de Dragonetti, pase por cosa de extranjería; pase también, si es pensamiento de cortesano, por ser ya antiguo aquello de que, de mollera palaciega nunca salió atinado consejo ni mayor advertencia; pero si tal idea la parió el real cacumen, ¡si entenderá de las cosas de España y del estado de Cataluña don Amadeo de Saboya!

Ocurrencia como esta, francamente no era de esperar, pues para acabar con los carlistas no se necesita de general que desconozca la topografía de nuestras provincias, sino de hombre perito en el conocimiento del suelo catalán; no de general que necesite ejército que lo guarde, sino de militar que se bata al frente de la primera compañía; no de general cuya presencia enardezca a los contrarios, sino de temido jefe que les infunda terror y miedo; no de gefe que introduzca la perturbación y la división en las filas liberales, sino de hombre que las estreche y entusiasme por sus virtudes, por su valor, por sus antecedentes, por su significacion, por su historia: estos hombres se llamaron un dia Mina, Leon, Van-Halen, Zurbano, Espartero, y estos hombres conocian el teatro de la guerra palmo a palmo, se batian al frente de la primera cuartía de compañía que entraba en fuego, su sólo nombre atemorizaba a sus enemigos y a una voz suya el partido liberal en masa se agrupaba en su derredor. ¿Y concurren tales cualidades y tales circunstancias en don Amadeo de Saboya?

Pero dejemos aparte la real ocurrencia, que posible ha sido en quien desconoce nuestra historia y nuestra lengua, y vengamos a apreciar lo que significa y vale tan absurdo pensamiento.

¿El político Burgales que afanoso

anda estos dias para dar cuerpo y alma al partido tory de la dinastía, habrá creído que al reanimarse el espíritu liberal de Cataluña, reanimábase también la fe monárquica?

¿Les habrá ocurrido a los hombres del gobierno la idea de que el partido republicano, así se habia de batir, bajo la bandera liberal, como bajo la emponzoñada sombra del real estandarte?

Pero sea de ello lo que quiera, es lo cierto que basta la posibilidad de que se le haya ocurrido a un rey nacionalizado venir a la comarca más anti-monárquica y más anti-amadeista de España, para probar que en Madrid se desconoce completamente el espíritu de Cataluña y las causas que sostienen y alientan la guerra civil.

Toda perturbacion social nace de causas reales, positivas, no ficticias ó supuestas; esto que es tan elemental es lo que se empeña en desconocer el gobierno radical, y solo cuando con ánimo sereno y levantado propósito procure inquirir estas causas para darle cumplida satisfacion, es cuando la guerra civil no hallará eco en el país.

Combatir el carlismo con el plomo y el acero, es cosa fácil. Batir, vencer al carlismo por la fuerza de las armas es ya empresa más difícil. Sépalo la nación; el armamento popular no significa pura y simplemente el medio de organizar un ejército sedentario, para que cubra este ó aquel punto estratégico, represente algo más elevado y eficaz. Significa que a la inmoral y anti-humana bandera de la monarquía y de la monarquía absolutista, se opone la bandera popular, democrática. Que a los intereses de los reyes, de los nobles, de los grandes agiotistas y del clero, se opone los intereses del pueblo.

Dicho esto, creemos escusado por hoy estendernos a considerar el estado moral y político de Cataluña. Basta este punto de vista general para que quede consignado espresamente nuestro sentir y averigüe, quien de ello tenga especial encargo, los fundamentos de nuestra opinion.

Si estamos en lo justo, ni D. Amadeo, ni cien ejércitos son capaces de

acabar con el carlismo; se acaba sólo con este partido vandálico y anti-español, encerrando a los curas dentro de sus iglesias, procurando que estos sean templos dedicados a adorar a Dios y no rezar a Luzbel: separando de su lado a todos aquellos que embaucados por temores de catatismos comunalistas niegan su razon a la verdad y se amparan en el error; y esto se logra entrando resueltamente por el camino de las reformas liberales.

El carlismo fué vencido un dia por la supresion de los conventos, la desamortizacion y el planteamiento del sistema constitucional.

Para vencerlo hoy es necesario proclamar la separacion de la Iglesia del Estado y llevar hasta sus ultimas consecuencias el credo democrático.

Si nosotros estamos equivocados venga don Amadeo y acabe con los carlistas. Estamos seguros que saldria de Cataluña con los mismos laureles que antes recogieron los generales Laserna y Baldrich.

¿Qué significa, pues, la ocurrencia de D. Amadeo? Que el Gobierno y el monarca desconocen completamente el estado del país.—¡Medrados estamos con tales gobernantes!

GEONICA LOCAL.

LA PROXIMA ASAMBLEA FEDERAL.

Para una fecha próxima está convocado a nuevas elecciones el partido federal. El dia 2 del próximo febrero es el destinado a la eleccion de los representantes de esta provincia, en dicha Asamblea federal. Es inútil encarecer la importancia de este acto, y la apremiante necesidad que existe de que se reúna la Asamblea, y nuevamente, bajo una ú otra forma, empero siempre la más propia y adecuada a los elevados intereses del partido, le dé cohesion y fuerza, uniendo los rotos lazos de su organizacion.

Después de algunos meses de interregno, en los cuales el partido republicano, no sólo ha manifestado libérrimamente sus tendencias, sino que algunas veces fracciones del mismo han llevado las suyas al terreno de la accion; después de todo este tiempo de verdadera anarquia, durante el cual sólo la inteligencia

individual concertada ha podido trazar a los grupos y fracciones determinada línea de conducta en las diversas y gravísimas cuestiones puestas actualmente sobre el tapete de nuestra política, conviene altamente reanudar la organizacion y hacer un sólo hombre del gran partido republicano, para que con verdadera inteligencia y fuerza irresistible pueda llegar al cumplimiento de su patriótica mision.

Nunca como ahora ha sido menester el concierto y la armonía, nunca como ahora la unidad de accion del partido ha sido precisa é indispensable. Basta para convenirse de ello echar una ojeada sobre la actual situacion política. Nuestras huestes son hoy un terrible contrapeso. Mañana pueden inclinarse la situacion convirtiendonos en arbitros de la misma. Un doble interés nos impulsa, pues a robustecernos, uniendonos y disciplinándonos, aparte del triunfo de nuestra causa, nos demanda un esfuerzo nuestra desgraciada patria, víctima desde hace tanto tiempo de las torpezas de unos, de la venalidad de otros y del egoismo de todos los partidos monárquicos.

Hubo un tiempo en que el partido republicano federal se hallaba frente a frente de una coalicion poderosa, que tenia en el país hondas raíces, y disponia en el poder de irresistibles medios. La fuerza del ejército menos quebrantada que hoy y sujeta a un general de mas relevantes cualidades que ningun otro de los que ha producido la revolucion de Setiembre; la audacia crecienta del gobierno que presidia el general Prim, dispuesto a prescindir de la impureza de ciertos medios para llegar al fin que apetecia; y finalmente la sorpresa que causó a determinadas clases de la sociedad el repentino engrandecimiento del partido republicano, la cual los llevó a aceptar transitoriamente toda otra solución que no fuese la que nosotros patrocinábamos; ponian al partido republicano en una situacion difícilísima. Solo llevado por la indignacion que le produjo la proccidad de aquellos gobernantes, aceptó la lucha donde se le presentaba, que era el terreno de la violencia, y allí a pesar del número de sus soldados, no alcanzado todavía, y que difícilmente alcanzará otro partido popular alguno, sucumbió ante las fuerzas del gobierno; mejor disciplinadas, dispuestas desde mucho tiempo para obtener el éxito; si el partido republicano no podía, como en aquella situacion no debía tam-

poco, evitar la infame celada que se le había preparado.

Salvado el honor del partido, que salió ileso de la lucha, no había más medio que dejar á nuestros vencedores aprovecharse de su triunfo, lanzando sobre ellos toda la responsabilidad del crimen de lesa nación que iban á consumir con su premeditado coronamiento del edificio en el sentido que lo hicieron, por medio de diarias protestas contra todos sus planes liberticidas, traducidas por la constante oposición que hallaron en las Cortes, ejercida por nuestros representantes.

Solo un accidente podía salvarnos, y era el fracaso de sus planes, cosa muy natural, cimentados como estaban no en el interés de la nación, ni de las necesidades de la época, sino en las conveniencias del momento y en el egoísmo de algunos traficantes en política. ¿Qué importaba que 191 hombres coronaran el edificio como lo hicieron, si el país recibía su obra con glacial indiferencia, si era una planta exótica la que nos traían, si al poco tiempo debía disputarse con encarnizamiento el pingüente retribuido cuidado de cultivarla, y de llevar las cosas hasta el punto de precipitar el momento de marchitarse?

Los partidarios de don Amadeo y todos sus planes usando de una gráfica expresión de un célebre hombre de estado francés; *se sont cuits dans leur propre jus*, lo cual literalmente traducido significa: *se han cocido en su propia salsa*, y ciertamente no podía menos de suceder así.

En la actualidad, débil y enferma la situación busca medios de prolongar su existencia y cada cambio, cada crisis, cada movimiento que verifica, es un nuevo golpe que la agrava. Con sus eternas vacilaciones, con su inseguridad, con sus violentas sacudidas, de Scila á Caribdis, se hace inestable, se gasta y se precipita en el abismo de su ruina.

Hubo un día en que una sola palabra, puesta en labios del C. Castelar, bastó para derribar el ministerio en que se apoyaba. La palabra *benevolencia* produjo una verdadera revolución, contribuyendo á ahondar el abismo que principiaba á abrirse entre aquellos elementos que tanta gala habían hecho de su poder y brio, cuando, coaligados al día siguiente de la Revolución de setiembre, se creían invencibles y superiores á las circunstancias.

Desde entonces nuestro partido ha figurado como una de las piezas mejor situadas en el ajedrez de la política española, y aun cuando algunas veces, víctima de la perversidad de los que de su esfuerzo y actitud han recibido eficaz auxilio, haya sentido la exasperación en su espíritu anhelante de justicia y libertad, no por eso ha perdido una pulgada de terreno, ni un ápice de consideración, cuando nuestros enemigos echan sus futuros planes y le contemplan firme en su puesto y fuerte en su derecho.

Que nuestro partido pesa pues de un modo considerable en la marcha de la política, nadie puede desconocerlo. Destinado á salvar la democracia, garantizándola dentro de la forma de gobierno que le es propia y que patrocina, sabemos que solo con la democracia podrá caer y sabemos también que no muereu las ideas. Ignoramos qué camino seguirá para salvarla, porque no poseemos el don de leer en el porvenir, descubriendo las menores circunstancias que acostumbran surgir de nuestra política accidentada por naturaleza, cual la de ninguna otra nación de Europa; pero nos consta que el día que seamos fuertes y estemos organizados tendremos lo que no posee otro partido alguno: vigor y medios no solo de triunfar de todos, sino también de aprovecharnos del triunfo.

Por esto damos tanta importancia á la reunión de la próxima Asamblea, en cuyo seno pueden ahogarse los gérmenes de discordia que por tanto tiempo nos han minado y dividido. No es hora, no, de que consagremos al amor propio, ni á intereses puramente personales el tiempo y el esfuerzo que exigen de nosotros, la causa republicana federal, y la causa de la patria. Olvidense de una vez para siempre aquellas cuestiones, origen de tanta perturbación y causa de tanta impotencia, y no haya ya dentro del partido prevenciones injustificadas que dividan á la parte activa y suman á la que pasivamente nos ayuda con su anhelo y buen deseo en el escepticismo, en la duda, en la mortal indiferencia ó en la desesperación. Tantas lecciones recibidas deben acostumbrarnos á ser hombres prácticos y á anteponer á toda afición el amor á nuestros principios, la confianza en los medios que la mayoría de republicanos juzgue conveniente adoptar, y la fe en todo cuanto, obedeciendo á la organización, tienda al triunfo de la causa republicana. (I.)

Las candidaturas para la elección que ha de tener lugar el domingo próximo, acordadas por los Clubs republicanos de este distrito, son las siguientes:

Para la Asamblea federal.
Representantes.

- C. Antonio Villalonga Perez.
- » Teodoro Ládico Font.
- » Cesáreo Martín Somolinos.

Suplentes.

- C. Roque Bércia.
- » Ramon Chies (padre).
- » José Barbier.

Para el Comité provincial.
Representantes.

- C. Miguel Monjo Gelabert.
- » Fernando Beltran Thomás.
- » Antonio Taltavull Carreras.

Suplentes.

- C. Bernardo Tomás Monserrat.
- » Pedro Dupuy.
- » Francisco Castella.

Para el Comité municipal.
Presidente.

- C. Francisco de A. Pons Alzina.

Vice-Presidente.

C. Matias Seguí de la Guardia.

Vocales.

- C. Jaime Andreu Ponsetí.
- » Bernardo Fabregues Sintés.
- » Eudaldo Codina Balat.
- » Pascual Ortiz.
- » Rafael Bisbal.

Secretarios.

- C. Gabino Sirvent Sarrió.
- » Bartolomé Escudero Manent.

Leemos en «La Independencia» del día 27:

«Ayer, como se había anunciado anteriormente, recorrió las calles de nuestra ciudad la comisión nombrada para recojer donativos á favor de los presos republicanos en el castillo de la Mola de Mahon. Además de dos pendones, llevaban una música y una carretela en la cual iban algunos niños, deudos de los presos. Gran número de jóvenes pedían con bandejas y otros con cañas al extremo de las cuales había bolsitas.»

Nota de las cartas detenidas en la Administración de Correos de esta ciudad, por falta del correspondiente franqueo.

- D. Francisco Mayo, *Palma.*
- » José Betancurt, *Galdar.*
- » Juan Soler, para D. Saura, *La Mulata.*
- » Juan Torres, *S. Llorens.*

JUNTA DIRECTIVA

del partido republicano-federal de Ciudadela.

Esta Junta, en reunión general celebrada el día 28 del actual, ha acordado elegir el Comité municipal en conformidad á las bases establecidas por la Asamblea federal, y nombrar los representantes y suplentes para las Asambleas federal y provincial.

La votación tendrá lugar en el salon del Casino Republicano ó sea en el piso principal de la casa número 12 calle de la Revolución, el día 2 de febrero próximo, desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde.

Se espera que todos los republicanos mayores de 20 años tomarán parte en dichas elecciones.

Ciudadela 29 de enero de 1873.
—El Presidente, José Juaneda.—
P. A. de la J., Antonio V. Cardona, Srio.

Adición á la orden de la Plaza de hoy 30 de Enero 1873.—El Exmo. Sr. Capitan general del Distrito en telegrama de esta tarde me dice lo que sigue.—«Esta noche ha dado á luz S. M. un Infante con toda felicidad.»—El Ministro de la Guerra en telegrama de ayer ordena lo siguiente.—«Para solemnizar el alumbramiento de S. M. la Reina se darán 2 rs. de plus á la tropa con cargo al fondo de entretenimiento.»—Lo que tengo la satisfacción

de hacer público por esta orden para conocimiento de los Cuerpos é Institutos de esta guarnición, á cuyas clases de tropa puede permitirse esta noche la asistencia al Teatro para solemnizar tan fausto suceso. —Mañana se vestirá de gala y se izará el pabellon nacional.—El Brigadier Gobernador, Souza.

Subgobierno de Menorca.

El Exmo. Sr. Gobernador de esta Provincia en telegrama de esta tarde me dice lo siguiente:

«El Exmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:—S. M. la Reina ha dado á luz un robusto infante. Continúa sin novedad. A las cinco de esta tarde tendrá lugar la presentación oficial.—Hágalo V. S. público.»

En su virtud tengo la satisfacción de darle la mayor publicidad por medio del periódico de su digna dirección á fin de que llegue á conocimiento de los leales habitantes de esta Isla tan fausto suceso.

Mahon 30 Enero 1873.—El Subgobernador, José Feliú.

SANTO DE HOY.

Santo de hoy, **Santo de hoy.**
San Pedro Nolasc, fundador.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á la Virgen del Rosario.

Santo de mañana.
San Cecilio y San Ignacio, obispos y mártires.

Movimiento del Puerto.

Despachados el día 25.
Para Palma: vapor-correo esp. Mahónés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 17 trip., 15 pas., la correspondencia y varios efectos.

Observaciones Meteorológicas.

Días.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Seriedad media
		Max.	Min.			
30	761.5	13.8	7.7	94		4

Vientos á las 9 horas, mañana.
Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.
Día 30. — SSO. flojo. — 2.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 7 h. 9 ms.—Pónese á las 5 h. 19 ms.
LUNA.—Sale á las 9 h. y 1 ms. de la N.—Pónese á las 8 h. y 9 ms. de la N.

CORREO DE AYER

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

Madrid 26 de enero.
Acaba de verificarse el banquete con que los artesanos de Madrid han obsequiado al señor Castelar.

Ayer a última hora había 600 suscritos, pero no hallándose local a propósito, ha tenido que limitarse el número de concurrentes a 170, y la reunión se ha celebrado en la fonda española.

Asistieron republicanos de todos los matices, si es que matices hay entre nuestros correligionarios, y los brindis pronunciados se han resumido todos en que el partido observará una conducta prudente pero resuelta, ya que nuestros correligionarios se preparan para evitar la subida de un ministerio conservador.

Castelar ha declarado que la República de los hombres que componían el Directorio es la federal y que era una calumnia grosera suponerles otras intenciones; que la política de las agitaciones permanentes y los motines estériles estaba condenada por la razón y por el éxito; que las exageraciones solo nos conducirían a la dictadura, y por lo tanto que era preciso con el ejercicio de los derechos individuales y la asiduidad de los diputados realzar el prestigio del sistema representativo que era nuestra esperanza, y terminó aconsejando una política enérgica, prudente que nos captara las simpatías del país para apoderarnos del poder en un momento dado.

No hay que decir que las palabras del ilustre orador fueron saludadas con grandes aplausos. En resumen, el banquete de hoy ha sido una prueba más de que nuestro partido está unido por lazos indestructibles que le facilitarán un próximo triunfo.

El duque de la Torre salió ayer noche para Arjona lo cual, en concepto de muchos significa que ha inscrito ya su pacto de unión con la dinastía caída.

En casa de Isabel de Borbon ha habido grande reyerta entre la ex-reina y Montpensier; pues la antigua amiga de Serrano se opone a que se le confie a este la regencia.

Esto trae muy agitados a los alfonsinos que cabildan cuanto pueden, y se muestran disgustados de la conducta de su soberano.

Los clavelinos se reunieron ayer y Ulloa declaró en la reunión a nombre de la minoría conservadora dinástica, que no terciarían sus compañeros en los debates que se promovían en el Congreso sobre la abolición de la esclavitud, alegando que los moderados tenían ya todos los turnos y que se habían negado a ceder uno a la minoría constitucional.

Esta escusa pueril ha demostrado que los constitucionales y moderados riñen públicamente, mientras audan en secretas negociaciones.

De todos modos y a pesar de que

unos y otros se las prometen felices, creo que esta verdes y que antes de asaltar el poder han de pasar la pena negra.

Continúa en el mismo estado la cuestión Hidalgo y puedo asegurar que dicho general que es uno de los pocos jefes dignos de aprecio del ejército español, está resuelto a quedarse de paisano antes de consentir nuevas debilidades por parte del gabinete.

Esta acordado el nombramiento del general Pieltain, para capitán general de Cuba, con lo cual se han desvanecido las esperanzas de los que creían que Córdova ocuparía aquel puesto, dejando vacante el ministerio de la Guerra.

En estos momentos se reúne el Consejo de ministros, y atribúyese gran importancia a esta reunión, pues parece que va a tratarse de la manera de avivar la actividad de los diputados y senadores que por su desidia comprometen la existencia del ministerio.

Debo terminar dando cuenta de la reunión que se verificó ayer en casa del diputado señor Clavé, para la instalación de la sociedad que ha de construir el cable español trasatlántico.

Asistieron muchas notabilidades de la política y de la banca, se nombró una comisión encargada de activar los trabajos preparatorios, y todo hace esperar que se llevará a cabo esta obra colosal que tanto interesa a España y principalmente a Cataluña, y que honra al señor Clavé por su celo, laboriosidad y constancia para llevar a cabo el pensamiento.—B.

P. S. El consejo de ministros ha acordado que mañana se dé lectura del dictamen de la comisión de abolición de la esclavitud.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 26 (10:15 n.)
Es falso que se aumente la lista civil. Se ha creído innecesario reclutar cuerpos francos en Madrid.

Aumenta la importancia de la cuestión del general Hidalgo. El gobierno piensa ventilarla.

Ha sido nombrada camarera mayor la marquesa de Ulagares.

Volverá a publicarse el periódico el Clamor público.

Se ha verificado el banquete de los republicanos. Parece que se han arreglado las disidencias que existían entre ellos.

Madrid 27 (5:45 n.)
Congreso.—Continúa la discusión del proyecto de ley de reemplazo, hablando los señores Nouvilas, Córdoba, Llano y Perti y Olave. Se suspendió esta sesión para continuar en la de la discusión del presupuesto de gastos.

No ha podido leerse el dictamen de la comisión sobre la abolición de la esclavitud.

La columna de Gonzales atacó a la partida del cura Santa Cruz, causándole 33 muertos, varios heridos y cogiéndole varios prisioneros; el cura se ha escapado.

Madrid 28 (3:10 m.)

En la sesión de esta noche ha continuado la discusión de los presupuestos, siendo desechadas muchas enmiendas.

El señor Calderon confía que los radicales conservarán el poder indefinidamente.

Madrid 28 (9:20 m.)

La Gaceta confirma la derrota del cura Santa Cruz, habiéndosele causado 35 muertes, multitud de heridos y 20 prisioneros. Las tropas han tenido 3 muertos, 20 heridos y el capitán general contuso.

Las facciones de Cataluña reunidas han sido atacadas con satisfactorios resultados por parte de las tropas.

Publica además varias concesiones de cruces de la orden de María Victoria.

Madrid 28.

En el Congreso el Sr. Lafuente ha hecho una interpelación para denunciar una conspiración reaccionaria contra la revolución. En seguida se ha leído el dictamen sobre la abolición de la esclavitud. Han pedido la palabra en contra los señores conde de Toreno, Estéban Collantes, Chacon, Sanz, Zugasti, Lasaala y Bugallal, y en pro el Sr. Sarrama y otros. El presidente contestando al Sr. Estéban Collantes ha dicho que opinaba que la discusión debe ser amplia, y que mientras haya un diputado que quiera hablar debe permitirsele. El Sr. Martos ha aprobado lo espuesto por el presidente.

Se asegura que el Consejo de ministros ha acordado obrar con entereza en la cuestión de los artilleros si diese margen a un nuevo conflicto.

Capitanía General de Cataluña.

Segun parte del comandante militar de Ripoll, fecha de ayer 26, el cabecilla Savalls le pasó un oficio diciéndole:

«Comandancia general de la provincia de Gerona. A contar desde la hora que reciba V. esta intimacion, le concedo tres horas de término para entregarse con todas sus fuerzas, de no hacerlo así, será responsable de las consecuencias. Dios guarde a V. muchos años. San Quirico 23 de enero de 1873.—El comandante general, Savalls.—Señor comandante militar de Ripoll.»

Contestacion.—«000.»

A las ocho de la mañana, la guardia de San Eudaldo hizo la señal del enemigo haciéndole dos disparos de los que resultó un muerto. Por las montañas vecinas e inmediatas al río Ter, se vieron fuerzas que se situaban en la carretera y camino de Olot.

A las doce del día, llegaron unos 40 carros con fuerza enemiga de la parte de San Quirse, quedándose en las avanzadas; algunos carros que iban a Barcelona fueron detenidos y quedaron cargados con cuatro botas de petróleo, gritando desde los puestos mas inmediatos que iban a pegar fuego a la población. A las siete de la noche, la facción compuesta de mas de mil hombres mandados por Galceran, Vila de Prat, Clement y

otros varios cabecillas, dió un ataque general, empezando por la parte de San Eudaldo, cuya guardia fué la primera que rompió el fuego a unos trescientos hombres que gritaban «ellos que son cobardes y han de arder.» Muy pronto se oyeron los lamentos de sus heridos.

Al cuarto de hora Ripoll fué atacado por todos los puntos a la vez y rechazados de todos ellos, haciendo bastantes heridos que retiraron, y cesando el ataque y el fuego a las diez, oyéndose alguno que otro disparo, hasta las tres y media de la madrugada, que desalojaron las posiciones y marcharon al saber, sin duda, algun movimiento de las columnas que mandaban el general Andía y el coronel Gomez Mercado. El enemigo tuvo muchos heridos y se sabe que en las inmediaciones han fallecido dos, uno de ellos titulado capitán; sin tener que lamentar pérdida alguna ni por la guarnicion ni por los valientes voluntarios de la población.

Lo que de orden de S. E. comunico a V. por si se sirve insertarlo en el periódico de su direccion para conocimiento del público.

Barcelona 27 de enero de 1873.—El coronel jefe de E. M., Vicente Garcia y Bayo.

Anuncios.

ARBOLES FRUTALES.

Quedan algunos Manzanos, Perales, Granados y Membrillos que se venderán a precios sumamente módicos; pueden verse en el huerto de la plaza de la Mirandilla, y dará razon el Sr. Fábregues, plaza de Espartero n.º 9.

PARA VENDER O ALQUILAR.

Lo están dos huertos en la calle de Padilla n.º 40 y n.º 69. Para el ajuste se avistarán con D. Lorenzo Escudero, calle Portal de Mar n.º 14.

TRAJES DE MASCARA.

Se alquilan por un precio módico en la calle del Bastion n.º 24, esquina a la calle de San Jorge.

NODRIZA.

Magdalena Cardona, que vive calle de Ramis n.º 49, desea hallar criatura para amamantar. Es jóven, primeriza y tiene la leche fresca de seis dias.

PARA VENDER

Lo está una gran cantidad de estiércol de pozo negro en el embarcadero de la Mola. El carretero de dicha fortaleza dará razon. 1

Durante el sitio de París fue muy difícil procurar - se en el extranjero los productos que solo se fabrican en esta capital. Esto dio margen a numerosas falsificaciones para reemplazar los productos auténticos.

El Alquitran, que yo presenté antes que nadie bajo forma de licor, fue el punto de mira de las falsificaciones a causa de su venta considerable debida a sus propiedades bienhechoras.

habiendo analizado yo mismo y hecho analizar por un químico eminente, cuyo informe consensuado, los diferentes tipos de licor concentrado de alquitran que se encuentran en el comercio, he adquirido la prueba de que algunos de esos productos difieren completamente del mío por su composición.

No queriendo asumir una responsabilidad moral que no me incumbe, declaro que no puedo garantizar la buena preparación, y por consiguiente, la eficacia de no del único Alquitran de Guyot (1) preparado por mí, el cual no se vende sino en frascos envueltos en papel formando cuadraditos con líneas color rojo-ladillo y provistos de una etiqueta verde-manzana la cual lleva mi forma

Guyot

(1) Coudron de Guyot

N. B. Desde esta fecha un minuto de coctura bastará para preparar la Revalenta, cuyas instrucciones se acompañan escritas con tinta encarnada. Hemos llegado a conseguir cocer la harina en seco, por medio de un procedimiento privilegiado y esta operación le da un color mas oscuro, mejorando considerablemente su gusto. La Harina se conserva muy bien por espacio de diez años, siendo incalculables las ventajas de ahorro de tiempo y de trabajo que proporciona a los cocineros.

SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS.
Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa:

HARINA DE LA SALUD,

REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres.

(PREMIADA EN LA EXPOSICION DE NUEVA-YORK, 1854.)

CURA radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palidices, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando, que doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes a todo otro tratamiento.

Certificado núm. 58.614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy Sr. mío: Por resulta de un mal de hígado había caído en un estado de atenuación que había du-

rado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura o la mas sencilla labor de aguja; sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta a una agitación nerviosa insostenible que me hacia andar horas enteras de un lado a otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misa voz de mi doncella me incomodaba: sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado a serme penoso. Varios médicos franceses y portugueses habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábica, bendito sea Dios, me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posición social. — De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 52.081. El Señor Duque de Pluskou, mariscal de la corte, de una gastritis. — Núm. 62.476. Sainte Romaine des Isles. — Lado sea Dios! La Revalenta Arábica ha puesto fin a mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos y malas digestiones. J. Comparet, cura. — Núm. 41.816. — El Señor Arzobispo Alex. Stuarto, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo; insomnios y cansancio continuo. — Núm. 46.218. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado. — Núm. 53.860. La Señora Gallard, calle du Grand Saint-Michel, en París, de una tisis pulmonar; después de haber sido declarada incurable en 1835, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy, 1871, se encuentra gozosa y con una completa salud.

El señor Doctor en Medicina, Marín, de una gastralgia e irritación de estómago, que le habian hecho provocar quince y diez y seis veces por día durante ocho años.

Cura núm. 58.614. La Señora Marquesa de Bréhan, de mala digestión, agitación nerviosa e insomnio, después de haber sido desahuciada por los médicos de mas fama ingleses y franceses.

Núm. 49.442. El Señor Baldwin, de la mas completa desorganización, parálisis de los miembros, a consecuencia de excesos de la juventud.

BARRY DU BARRY Y COMP. Calle de Valverde núm. 1, Madrid. — Precios fijos de la venta al por menor en toda la Península: En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

LA REVALENTA AL CHOCOLATE.
(PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.)

— Alimento exquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago y las carnes, y renovando la sangre; da el apetito, la digestión con sueño tranquilo, fuerza a los nervios, y los pulmones, y al sistema muscular.

Cura núm. 72.448. Cadiz 3 de Junio de 1868. — No puedo menos de manifestar a ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta a mi señora. Muchos años hacia que padecía de agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced a este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida. — VICENTE MOYANO.

En polvo; en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., o sean 4 cuartos la taza. También en pasta de 12 tazas, 12 rs.

Barry du Barry y Comp. Calle de Valverde, Madrid. y generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.

Los farmacéuticos, drogueros, etc., pueden dirigirnos en esta sus demandas de las condiciones de venta.

M. PRADERE
ÓPTICO.

Hace saber al respetable público de esta Isla, que aprovechándose de la liquidación de una acreditada casa de París, ha podido comprar una gran partida de objetos de óptica a un precio verdaderamente barato, y queriendo Mr. Praderé que el público de esta Isla participe también de esta favorable oportunidad, ha tomado la resolución de rebajar los precios de sus géneros, seguro que el público no solamente los encontrará económicos al extremo, sino que tiene la seguridad de que las personas entendidas encontrarán todos los géneros de notable perfección y solidez, pues sus cristales son los mas perfeccionados en este arte tan útil a la especie humana.

Esta partida se compone de anteojos y lentes con cristales periscópicos, cilíndricos, fin-glas y cron-glas, sin olvidar los verdaderos cristales de roca del Brasil.

Nota Bene. Todos estos artículos son vendidos con garantía.

CALLE NUEVA N.º 19.
Se hacen toda clase de composturas.

LA POPULAR.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado dar un gran baile extraordinario y de adorno el sábado próximo día 1.º de febrero bajo las condiciones siguientes:

- 1.º El salon del Teatro estará completamente iluminado y adornado a la veneciana; como lo estarán igualmente todas sus demás dependencias.
- 2.º Durante el último baile de la 1.ª parte aparecerá en el escenario la escuadra veneciana iluminada, fundeada en las aguas de Sicilia; la cual bombardeará el castillo de dicha plaza.
- 3.º Seguirá luego el descanso principiando después de este la 2.ª parte del baile la cual terminará con el galop in-

fernal, fuegos de bengala y la gran nevada de Moscow.

- 4.º La Junta Directiva no ha escaseado medio alguno para llevar a efecto dicho baile con los adornos e iluminación espresadas a fin de que sea uno de los mejores que se han dado, habiéndose visto pero en la necesidad de fijar la cuota de suscripción para el mismo en 5 rs. vn.
- 5.º Las personas que gusten podrán asistir en traje de máscara, debiendo pero descubrirse al entrar en el local ante una comisión de la Junta directiva.
- 6.º El sorteo de los palcos se verificará a la una de la tarde del mismo día 1.º de febrero.

Mañón 26 de enero 1873. — El Presidente, Francisco Ponselí.

Mañón, 1873. — Tip. de Fábregues, hermanos.